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PARQUE NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO – ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR  

ATA DA 21ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR CONSULTIVO DO 

PARQUE 

NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO/ 24 DE SETEMBRO DE 2020 

 

Lista completa de conselheiros e conselheiras – assinam apenas os presentes. 

 

Conselheiros Presentes:  

PODER PÚBLICO 

 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representante da Secretaria do Verde e 

do Meio Ambiente e presidente suplente 

do Conselho 

 

Helen Evelin de Souza 
(Presidente do Conselho Gestor PNMFC) 

 

 

Representante da Secretaria do Verde e 

do Meio Ambiente e presidente suplente 

do Conselho 

Natália Paganotti Antonucci 
 (Suplente do Conselho Gestor PNMFC) 

 
 

Representantes de órgãos de fiscalização 

e defesa ambiental com âmbito 

municipal, estadual ou federal, com 

atuação nas áreas de abrangência do 

Parque Natural Municipal Fazenda do 

Carmo e sua respectiva zona de 

amortecimento. 

Subinspetor Wanderlei Melo Freire 

Júnior 
(Titular - Inspetoria Regional Ambiental 

Carmo - CM) 

 

 

Representantes de órgãos de fiscalização 

e defesa ambiental com âmbito 

municipal, estadual ou federal, com 

atuação nas áreas de abrangência do 

Parque Natural Municipal Fazenda do 

Carmo e sua respectiva zona de 

amortecimento. 

Subinspetor Salvador Duarte 

Fernandes 

 (Suplente - Inspetoria Regional Ambiental 

Carmo - CM) 

 

 

 

Representantes da Fundação Florestal, 

Secretaria Estadual do Meio Ambiente – 

o Gestor da APA Estadual Parque e 

Fazenda do Carmo. 

 

Gustavo Feliciano Alexandre (Titular 

- Fundação Florestal) 

 

 

Representantes da Fundação Florestal, 

Secretaria Estadual do Meio Ambiente – 

o Gestor da APA Estadual Parque e 

Fazenda do Carmo. 

 

Jorge Moreira de Mello 

 (Suplente - Fundação Florestal) 
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Representantes de outras unidades da 

Secretaria Municipal do Verde e do 

Meio Ambiente, com atuação nas áreas 

de abrangência do Parque Natural 

Municipal Fazenda do Carmo e da zona 

de amortecimento do Parque Natural 

Municipal Fazenda do Carmo. 

 

 

- 
 (Titular - DGD Leste 1 - Departamento de 

Educação Ambiental) 

 

 

Representantes de outras unidades da 

Secretaria Municipal do Verde e do 

Meio Ambiente, com atuação nas áreas 

de abrangência do Parque Natural 

Municipal Fazenda do Carmo e da zona 

de amortecimento do Parque Natural 

Municipal Fazenda do Carmo. 

 

 

 (Suplente - DGD Leste 1 - Departamento de 

Educação Ambiental) 

 

 

Representante das Instituições Públicas 

de Ensino e Pesquisa, com unidade ou 

atuação na região leste da cidade. 

Caroline Almeida Souza 
(Titular - IPT - Instituto de Pesquisas 

Tecnológicas) 

 

Representante das Instituições Públicas 

de Ensino e Pesquisa, com unidade ou 

atuação na região leste da cidade. 

Caio Pompeu Cavalhieri  
(Suplente - IPT - Instituto de Pesquisas 

Tecnológicas) 

 

Representante das Instituições Públicas 

de Ensino e Pesquisa, com unidade ou 

atuação na região leste da cidade. 

 

Rosely Aparecida Liguori Imbernon 
(Titular - Universidade de São Paulo – EACH 

– Leste) 

 

Representante das Instituições Públicas 

de Ensino e Pesquisa, com unidade ou 

atuação na região leste da cidade. 

 

Reinaldo Pacheco 
(Suplente - Universidade de São Paulo – 

EACH – Leste) 
 

Representante da Prefeitura Regional Eduardo Martins 
(Titular - Prefeitura Regional Itaquera) 
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Representante da Prefeitura Regional Claudia Sueli Gomes Binni 
(Suplente - Prefeitura Regional Itaquera) 

 

Representante das Instituições Públicas 

de Ensino e Pesquisa, com unidade ou 

atuação na região leste da cidade. 

Ricardo Barbosa da Silva 

 (Titular - UNIFESP – Universidade Federal 

de São Paulo) 

 

Representante das Instituições Públicas 

de Ensino e Pesquisa, com unidade ou 

atuação na região leste da cidade. 

Jumile dos Santos Moreira  

(Suplente - UNIFESP – Universidade Federal 

de São Paulo) 

 

Representante das Instituições Públicas 

de Ensino e Pesquisa, com unidade ou 

atuação na região leste da cidade. 

Daniele Cesar da Silva 
(Titular - FATEC – Faculdade de Tecnologia 

do Estado de São Paulo) 
 

Representante das Instituições Públicas 

de Ensino e Pesquisa, com unidade ou 

atuação na região leste da cidade. 

Anna Cristina Barbosa Dias de 

Carvalho  
(Suplente - FATEC – Faculdade de 

Tecnologia do Estado de São Paulo) 

 

 

SOCIEDADE CIVIL 

 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representante de entidades sociais 
Maria Lúcia da Cruz  

(Titular - ANJU - Associação de Moradores do 

Jd. Nove de Julho) 
 

Representante de entidades sociais 
Mohammed Fernando Pereira 

(Titular - Associação de Moradores do Jd. 

Helian) 
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Representante de entidades sociais 
Ramon Souza Mota Santana 

(Suplente - Associação de Moradores do Jd. 

Helian) 
 

Representante de instituições 

particulares, voltadas à educação 

formal e não formal, cultura e lazer, 

com unidade na região leste da cidade. 

Ana Paula Schitkoski Sabino 
 (Titular - SESC SP – Serviço Social do 

Comércio) 

 

 

Representante de instituições 

particulares, voltadas à educação 

formal e não formal, cultura e lazer, 

com unidade na região leste da cidade. 

Mário Lucio de Faria  
(Titular - São Paulino Futebol Clube) 

 

Representantes de entidades e 

instituições religiosas e culturais. 

Darcio Augusto de Oliveira  
(Titular - Igreja Evangélica  

Batista em São Mateus) 

 

 

Representante dos frequentadores do 

parque 
Claudia Oliveira de Almeida 
(Titular - Frequentadora do parque) 

 

Representante dos frequentadores do 

parque 
Luiz Antonio Rodrigues dos Santos 

(Suplente - Frequentadora do parque)  

Representante da empresa terceirizada 

prestadora de serviço PNMFC 
Eduardo Dallastella Camargo 

(Titular - Ethics)  

Representante da empresa terceirizada 

prestadora de serviço PNMFC 
José Cícero Gonzaga Barbosa 

 (Suplente - Ethics)  

 

ABERTURA 

No dia 24 de Setembro de 2020, das 14h00 ás 16h00, via plataforma Google Meet, teve início à 

vigésima primeira Reunião Ordinária do Conselho Gestor Consultivo do Parque Natural 

Municipal Fazenda do Carmo - PNMFC. 

Preside a reunião Sra. Natália Paganotti Antonucci (Analista de Meio Ambiente – Suplente do 

Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo, SVMA). Natalia Paganotti Antonucci (Secretaria 

do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) inicia 21ª Reunião Ordinária agradecendo a presença 

de todos e explica motivo da ausência da Presidente do Conselho Gestor, Sra. Helen Souza 
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devido um procedimento cirúrgico. Natalia Antonucci (SVMA) apresenta a pauta da 

Assembleia que foram enviadas por email: 

PAUTA: 

 Relatório de atividades PNMFC – COVID-19 

 CT Fiscalização 

 CT Planejamento 

 CT Educação Ambiental 

 CT Biodiversidade 

 

RELATÓRIO DE ATIVIDADES PNMFC DURANTE PERÍODO DE COVID-19 

Natalia Antonucci (SVMA) inicia relatando sobre portaria Nº 49 /SVMA.G-AJ/2020 do 

conselho gestor que foi elaborada no período de pandemia e que nesse mesmo período 

todas as atividades que estavam em execução de campo, conselho e acesso a 

documentação na sede da SVMA foram interrompidas por conta da segurança jurídica.   

A portaria foi o primeiro passo para regularizar as atividades de participação popular dentro da 

SVMA. Foi publicada em julho com a finalidade de disciplinar e garantir que todos os 

Conselhos Gestores possam atuar em período de pandemia e quais os mecanismo e formas de 

executar o conselho de modo digital.  

Em paralelo ao ajuste jurídico, teve uma série de ações acontecendo no território relacionado 

com a pandemia diretamente nos parques. E nesse contexto foi elaborado um relatório pela 

Presidente na intenção de apresenta-los as ações tomadas no PNMFC em relação ao COVID-19. 

De modo geral, por conta da quarentena e esforço menor do serviço público, houve um aumento 

no número de ocorrências, não apenas no PNMFC mas também em todos os parques da região 

sul. 

É falado sobre os itens presentes no relatório, entre eles a organização e alinhamento da 

prevenção à COVID-19 com os funcionários, e por conta do decreto que estabeleceu a 

quarentena em todo o município de São Paulo teve o fechamento dos parques.  

Também houveram ações de apoio à comunidade do entorno do parque referente ao combate e 

esclarecimentos ao COVID-19. Outra ação tomada durante a quarentena foi a restauração em 

área de incêndio do parque com o plantio de mudas nativas, que é realizado semanalmente 

conforme cronograma proposto pela Divisão de Arborização Urbana (DAU). 

O processo de contratação de novos vigilantes permaneceu ativo nesse período, em andamento 

no gabinete da SVMA, sob SEI n° 6027.2018/0005503-3. O planejamento de ações estratégicas 

de fiscalização continuou ativo, sendo realizado em conjunto com a GCM IDAM CARMO, 

duas vezes por semana; com suspensão apenas em abril devido contaminação por COVID-19 do 

efetivo da GCM. 

Planejamento de corte de árvores com risco de queda, furto de gradil com reposição e trabalhos 

burocráticos de escritório e inúmeras outras ações permaneceram ativos no período em que o 

parque esteve fechado. 
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Jumile Moreira (UNIFESP) questiona quais foram os tipos de ocorrência que acontecessem no 

parque. 

Natalia Antonucci (SVMA) explica que por possuir interface com todos os parques naturais da 

secretaria, as ocorrências que tem ciência são as mais graves de cada parque, então foi relatado 

apenas as principais. Cita as ossadas que foram encontradas em cemitério clandestino nas 

proximidades, foi relatado também sobre o furto de gradil, ocupação irregular na zona de 

amortecimento. Houve também registro feito pela Guarda Civil Metropolitana sobre a 

Carroceria Maringá, incêndio ocasionado por queda de balão, invasão para cunho religioso e 

criação de animais dentro do parque.  

Jumile Moreira (UNIFESP) consente e agradece. 

 

CÂMARA TÉCNICA DE FISCALIZAÇÃO: 

Natalia Antonucci (SVMA) aborda rapidamente essa pauta, relatando que por conta da 

pandemia houve consecutivamente a redução do serviço público de um modo geral, e que o 

parque ainda não possui contrato de vigilância especifico, e que foi pedido formalmente um 

auxílio para monitorar em conjunto a GCM. 

Salvador Fernandes (GCM) relata que houve um suposto suicídio no interior do parque 

recentemente. Suposto pois não se sabe se foi um crime seguido de montagem de um cenário de 

suicídio.  

Natalia Antonucci (SVMA) ressalta que por não ter contrato de vigilância, foi solicitado à GCM 

para o devido monitoramento, e que no mês de abril houve uma interrupção mas logo 

retornaram, e complementa que as ocorrências estão sendo tratadas conforme o surgimento. 

Esclarece que a última solicitação que foi feita pela SVMA é de uma redução de escopo em 

30% do orçamento, e que atualmente o departamento DGUC está trabalhando em uma forma à 

ser feita essa redução de modo que possa atender as necessidades do parque. 

O processo de vigilância está parado para um ajuste interno de redução de orçamento. 

Gustavo Alexandre (Fundação Florestal) comenta sobre a comissão do conselho para análise de 

contrato especifico, e que pelo conselho da APA do Carmo saiu uma moção solicitando 

considerara questão de que o parque necessita de um contrato próprio. 

Sugere que seja feita moção pelo conselho do parque para uma possível analise para um 

contrato. 

Rosely Imbernon (USP – Leste) relembra que na última reunião presencial, Helen (SVMA) 

havia encaminhado um documento para leitura para ser enviado uma moção do conselho. 

Natalia Antonucci (SVMA) complementa que moções estão tramitando em processo e que no 

momento está parado devido a lei eleitoral. 

Salvador Fernandes (GCM) retoma a pauta de fiscalização e contribui dizendo que junto ao que 

estão tentando através de moção para complementar a vigilância do parque, seria importante 

aumentar o efeito DEAC (Diária Especial de Atividade Complementar) da GCM, que hoje é 
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somente de dois homens e poderia aumentar para 6 (seis) e que daria para melhorar este déficit 

de homens no reforço a vigilância do parque. Primeiro que já há os guardas prontos a disposição 

e estes estão realizando atividades dentro de outros programas que não são os próprios da 

ambiental. 

Natalia Antonucci (SVMA) fala que sobre a parte burocrática seria duas moções diferentes, uma 

seria unida ao processo da contratação e a outra seria encaminhada a GCM pedindo esforço. 

Todos consentem. 

 

CÂMARA TÉCNICA DE PLANEJAMENTO 

Natalia Antonucci (SVMA) fala sobre obra de contensão de talude dentro do parque, nas 

proximidades das estações elevatórias da SABESP. Essas obras estariam autorizadas pela 

CETESB em 2017 com 3 (três) anos de vigência.  

Comtemplava obras no território da APA e supressão de vegetação, só não comtemplava o fato 

da obra acontecer dentro de uma Unidade de Conservação de Proteção Integral, e de que o 

conselho gestor do parque não foi ouvido, então foi realizado um trabalho de análise da 

autorização pelo conhecimento que à sobre o levantamento diagnostico do parque na região da 

Gleba do Pêssego, onde há Áreas de Proteção Permanente - APPs. 

Com a análise da autorização foi visto que falta consultar a UC e o conselho. Com isso, foi 

gerado dois encaminhamentos: o primeiro foi um relatório de ocorrência no qual foi 

apresentado. O segundo é que atualmente a autorização está vencida e que todos os 

apontamentos técnicos registrados no relatório foi emitido em oficio para a SABESP; e em 

resposta foi dito que será providenciado os devidos esclarecimentos.  

Em paralelo, foi autuado um SEI com a autorização, o relatório e oficio para ser perguntado a 

secretaria qual o procedimento de autorização e licenciamento que deveria ter acontecido nesse 

caso. 

Gustavo Alexandre (Fundação Florestal) complementa que tais equívocos da SABESP se refere 

a obra inicialmente começou antes do ano 2000, por ser uma obra antiga quando saiu a 

autorização, ainda não tinha sido fundado o parque. 

Natalia Antonucci (SVMA) finaliza a pauta dizendo que possivelmente na próxima reunião do 

conselho já terá alguma novidade sobre a obra. 

CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL 

Natalia Antonucci (SVMA) em relação ao GT de resíduos sólidos, diz que foi retomado em 27 

de agosto; relembra o que é o GT de resíduos sólidos e do porquê de sua criação.  

Uma fase do GT é levantar o que acontece em termos de educação ambiental no entorno do 

parque, e a outra fase é levantar a deposição irregular em si, e que será feito um diagnóstico 

junto aos contribuintes: PAVs, Subprefeituras de Itaquera e de São Matheus, UMAPAZ, 

ECOURBIS, AMLURB, SESC Itaquera, GCM, IPT, CADES e a partir daí será pensado em um 

planejamento. 
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A primeira etapa foi feita um oficio e enviado para todos os órgãos e instituições que o GT 

indicou como potencial ponto de atividade ambiental. Fala sobre a problemática de não ter 

Ecoponto no entorno da APA/parque.  

Todos consentem. 

Natalia Antonucci (SVMA) diz que o que está faltando para finalizar o curso de monitores 

ambientais é apenas a grade horária de aula pois todo o planejamento já está feito.  

Rosely (USP – Leste) complementa que à dificuldade na colocação de verba devido a pandemia, 

e por esse motivo se disponibilizou para montar outro projeto para submeter a uma possível 

outra chamada, e que está buscando na forma do curso dentro do projeto para viabilizar a verba 

para alocar o ônibus para transporte dos alunos dentro das localidades nos trabalhos de campo, e 

caso haja a necessidade de convidar um palestrante externo, ter a verba para custear as despesas. 

Gustavo Alexandre (Fundação Florestal) complementa, dizendo que os criadores do projeto 

foram contemplados com 10 mil reais e que dará para implantar o meliponário e realizar várias 

outras ações. 

Rosely Imbernon (USP – Leste) diz que a ideia é buscar verba para ser um auxilio durante o 

curso. 

Salvador Fernandes (GCM) questiona existência de custos aos participantes. 

Natalia Antonucci (SVMA) responde que não, será totalmente gratuito. 

Rosely Imernon (USP – Leste) complementa que cursos pagos são mais burocráticos que os 

cursos gratuitos e a ideia é que o projeto possa atingir jovens adultos com formação mínima de 

ensino médio, e finaliza dizendo que será um curso de formação. 

CÂMARA TÉCNICA DE BIODIVERSIDADE 

Claudia Almeida (Frequentadora do parque) diz que durante a pandemia foi conversado com 

Presidente Helen para uma possibilidade de trazer o projeto de aves usando pulseiras para ser 

realizado dentro do parque, e que no momento oportuno o projeto será apresentado ao conselho 

e para a secretaria.  

Diz que o projeto já está em andamento desde 2018, o pesquisador é o Eduardo Alexandrino 

que conduz pelo Instituto Nacional de Pesquisa da Mata Atlântica. Complementa dizendo que o 

projeto já possui financiamento e que é um projeto de expansão, que a ideia é distribui-lo por 

todo o país.   

Natalia Antonucci (SVMA) consente, e finaliza a reunião agradecendo a presença de todos os 

conselheiros e conselheiras. 
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São Paulo, 24 de setembro de 2020 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

_______________________ 

Natália  Paganotti Antonucci 

Presidente suplente do Conselho Gestor 

Gestor do Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo da 

Divisão de Gestão de Unidades de Conservação - DGUC 

 

______________________ 

Flávia Reis 

Estagiária da 

Divisão de Gestão de Unidades de Conservação - DGUC 
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Lista de Presença – Sociedade Civil  

 

Lista de Presença – Poder Público 

 

Lista de Presença – Demais Ouvintes 

 

 

 

 


